
14. Sitzung/m 
N i e d e r s c h r i f t 

 
über die Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Hagen am 27. Juni 2011 im 
Dorfhaus in Hagen 
 
Beginn: 19.30 Uhr 
 
Ende  : 21.22 Uhr 
 
 
Anwesend 
Bürgermeister Holger Klose 
Gemeindevertreter/in Gabriele Ostermann, Jürgen Greiner, Kai Hauschildt, Frank 
Riedel-Kwiatkowski, Kay Holm, Peter Wickhorst, Hans Dieter Fischer, Sven Gosau 
 
Ferner anwesend 
 
 
Protokollführer Amtsangest. Hadeler 
 
 
 
 
Es fehlen: 
./. 
 
 
 
 
 
Der Vorsitzende stellt bei der Eröffnung der Sitzung fest, dass 
 
  - zu der Sitzung ordnungsgemäß eingeladen wurde, 
  - die Gemeindevertretung beschlussfähig ist. 
 
 
 
 
Gegen diese Feststellungen erheben sich keine Einwendungen. 
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Tagesordnung gemäß Einladung 
 

 
Nr. Bezeichnung 

1.  Bericht Ergebnisprotokoll (öffentlicher Teil) 
2.  Verlesung des 100-jährigen Protokolls 
3.  Einwohnerfragestunde 
4.  Bericht des Bürgermeisters und der Ausschüsse 
5.  2. Nachtragssatzung zur Satzung über den Anschluss an die öffentliche 

Wasserversorgungsanlage und die Versorgung der Grundstücke mit Was-
ser (Wasserversorgungssatzung) 

6.  Beitrags- und Gebührensatzung zur Satzung über den Anschluss an die 
öffentliche Wasserversorgungsanlage und die Abgabe von Wasser 

7.  Prüfung der Jahresrechnung für das Haushaltsjahr 2010 
8.  Investitionen für die Kindertagesstätte „Bärenstark“ zwecks Ausweisung 

von Krippenplätzen 
9.  I. Nachtrag zur Entgelt- und Benutzungsordnung für die Kindertagesstätte 

„Bärenstark“ 
10.  Verschiedenes 
 
 
 
 
 
 
 
Es werden folgende Einwendungen bzw. Anträge zur Tagesordnung vorgebracht: 
Auf Vorschlag von Bürgermeister Klose soll die Tagesordnung um folgende Angele-
genheiten erweitert werden und unter folgenden Tagesordnungspunkten behandelt 
werden: 
 
neu TOP 4 – Genehmigung der letzten Sitzungsniederschrift 
neu TOP 11 – Zustimmung zur Erweiterung des Bürgerwindparks Armstedt – Fuh-
lendorf um Hagen 
 
Es besteht Einvernehmen über die vorgeschlagene Vorgehensweise. 
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TOP 1 Bericht Ergebnsiprotokoll (öffentlicher Teil) 
Bürgermeister Klose gibt bekannt, dass die Ergebnisprotokoll-Nr.: 
2010/11/12 – Sanierung Gehweg Hauptstraße und 
2010/11/13 – Sanierung Straßendecke Lohkamp noch nicht erledigt sind. 
 

TOP 2 Verlesung des 100-jährigen Protokolls 
Der Chronist der Gemeinde, Herr Ernst-Günter Brandt, hat herausgefunden, 
dass im Jahre 1871 eine Ortssatzung erarbeitet wurde, die alle Belange der 
Gemeinde berücksichtigt. Des Weiteren führt er aus, dass im Jahre 1905 die 
Einführung einer Gemeindevertretung abgelehnt wurde und weiterhin eine 
Gemeindeversammlung stattzufinden hat. 
 
Im Jahre 1911 wurde die Gemeindeversammlung zugunsten der neu einge-
führten Gemeindevertretung abgelöst. Die Gemeindevertretung besteht somit 
in diesem Jahr seit 100 Jahren. 
 
Im Anschluss verliest er das Protokoll der Gemeindeversammlung vom 
05.04.1911 auf plattdeutsch. 
 

TOP 3 Einwohnerfragestunde 
Herr Brandt hat im November 2010 beantragt, eine Schautafel anzuschaffen. 
Er erkundigt sich nach dem Sachstand. Herr Kay Holm berichtet, dass der 
Ausschuss für kulturelle Angelegenheiten sich mit dieser Angelegenheit be-
fasst hat. Abschließende Angebote liegen noch nicht vor, sodass eine endgül-
tige Entscheidung noch aussteht. Diese soll jetzt zeitnah erfolgen. 
 
Herr Rissmann erkundigt sich nach den Anpflanzungen im Moorweg. Bürger-
meister Klose teilt mit, dass diese von einem Privateigentümer durchgeführt 
worden sind. Es besteht Einvernehmen, dass ein Ortstermin zwischen Vertre-
tern der Gemeinde und dem Eigentümer stattfinden wird. 
 
Herr Riedel-Kwiatkowski teilt mit, dass sein Name in einer E-Mail auftaucht, 
aus der hervorgeht, wer noch keinen Vertrag bei den Stadtwerken Neumüns-
ter bezüglich der anstehenden Breitbandversorgung abgeschlossen hat. Er 
sieht hier eine Verletzung des Datenschutzes. Bürgermeister Klose nimmt zu 
der Angelegenheit Stellung und weist die Anschuldigungen zurück. 
 

TOP 4 Genehmigung der letzten Sitzungsniederschrift 
Die Sitzungsniederschrift vom 22.03.2011 wird genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis: 8 Stimmen dafür, 1 Enthaltung 
 

TOP 5 Bericht des Bürgermeisters und der Ausschüsse 
Herr Bürgermeister Klose berichtet u. a. 
 
• über das durchgeführte Kinderfest und bedankt sich hiermit bei allen Hel-

fern dieser Veranstaltung 
• dass die Voraussetzungen zur Breitbandversorgung erfüllt worden. Die von 

den Stadtwerken Neumünster vorgegebenen 305 Verträge wurden mit 327 
Verträgen leicht übertroffen, sodass die ersten Arbeiten Ende August / An- 
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noch 
TOP 5 

fang September beginnen können. Die Anschlüsse sollen dann von Febru-
ar bis Mai 2012 vorlegt werden. 

• über die Reinigung / Sanierung des Fußbodens in der Kindertagesstätte 
„Bärenstark“ 

• über die Besichtigung der Klärteiche vom 21.04.2011, an dem Herr Nass 
von der Wasserbehörde, Frau Piechotta vom Amt Bad Bramstedt-Land 
sowie Herr Greiner und er von der Gemeinde teilgenommen haben. In den 
beiden Teichanlagen Süd und Nord sind schwimmende Tauchwände im 
Ablaufbereich bis zum 30.09.2011 einzubauen. Des Weiteren ist bei dem 
Klärteich Nord der Bisamrattenbefall zu bekämpfen. 

• über die Sanierung der Straße Lohnkamp. Der Untersuchungsbericht so-
wie eine Kostenschätzung werden den Gemeindevertretern am Ende der 
Sitzung übergeben. Mit der Angelegenheit ist der Planungs- und Maßnah-
menausschuss betraut worden. 

 
Herr Kay Holm berichtet für den Ausschuss für kulturelle Angelegenheiten u. 
a. über das durchgeführte Kinderfest, die Ausfahrten des Klöntreffs und des 
Veranstaltungskalenders. 
 
Herr Fischer berichtet von der Finanzausschusssitzung am 11.04.2011 über 
die Prüfung der Jahresrechnung für das Haushaltsjahr 2010. 
 
Frau Ostermann berichtet über die Finanzausschusssitzung am 20.06.2011 
bezüglich der geplanten Investition für die Kindertagesstätte „Bärenstark“. 
 
Herr Greiner teilt mit, dass der Planungs- und Maßnahmenausschuss keine 
Sitzung hatte, da die Unterlagen bezüglich der Sanierung der Straße „Loh-
kamp“ noch nicht vorliegen. 
 

TOP 6 2. Nachtragssatzung zur Satzung über den Anschluss an die öffentliche  
Wasserversorgungsanlage und die Versorgung der Grundstücke mit 
Wasser (Wasserversorgungssatzung) 
Nach Erläuterungen von Protokollführer Hadeler beschließt die Gemeindever-
tretung die 2. Satzung zur Satzung über den Anschluss an die öffentliche 
Wasserversorgungsanlage und die Versorgung der Grundstücke mit Wasser 
(Wasserversorgungsanlage) – Wortlaut siehe Anlage. 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
 

TOP 7 Beitrags- und Gebührensatzung für den Anschluss an die öffentliche  
Wasserversorgungsanlage und die Abgabe von Wasser 
Protokollführer Hadeler erläutert vorab, dass die bisher gültige Beitrags- und 
Gebührensatzung durch Zeitablauf – 20 Jahre – außer Kraft getreten ist. Es ist 
deshalb notwendig eine neue Beitrags- und Gebührensatzung zu erlassen. 
 
Daraufhin beschließt die Gemeindevertretung die Beitrags- und Gebührensat-
zung über den Anschluss an die öffentliche Wasserversorgungsanlage und die 
Abgabe von Wasser – Wortlaut siehe Anlage –. 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
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TOP 8 Prüfung der Jahresrechnung für das Haushaltsjahr 2010 
Herr Fischer berichtet über die am 11.04.2011 durchgeführte Prüfung der Jah-
resrechnung für das Haushaltsjahr 2010, die keine Beanstandungen ergab. 
Daraufhin beschließt die Gemeindevertretung gem. § 94 GO die Jahresrech-
nung 2010. 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
 

TOP 9 Investitionen für die Kindertagesstätte „Bärenstark“ zwecks Auswei- 
sung von Krippenplätzen 
Frau Ostermann gibt bekannt, dass Investitionen im Innen- und Außenbereich 
der Kindertagesstätte notwendig sind, damit die Voraussetzungen zur Auf-
nahme von Kindern unter drei Jahren geschaffen werden können. Hiermit hat 
sich der Finanzausschuss auf seiner Sitzung am 20.06.2011 beschäftigt. 
 
Nach einer Aussprache beschließt die Gemeindevertretung den Empfehlun-
gen des Finanzausschusses zu folgen. Es sollen nur Investitionen angeschafft 
werden, die zuwendungsfähig sind. Die abschließende Aufstellung der Investi-
tionen ist im Finanzausschussprotokoll vom 20.06.2011 beigefügt worden. 
 
Ein entsprechender Förderantrag mit den Angeboten wird von der Amtsver-
waltung an den Kreis Segeberg gestellt. 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
 

TOP 10 I. Nachtrag zur Entgelt- und Benutzungsordnung für die Kindertages- 
stätte „Bärenstark“ 
Nach Ausführungen von Bürgermeister Klose und Gemeindevertreterin Os-
termann stimmt die Gemeindevertretung dem I. Nachtrag zur Entgelt- und Be-
nutzungsordnung für die Kindertagesstätte „Bärenstark“ zu – Wortlaut siehe 
Anlage –. 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
 

TOP 11 Zustimmung zur Erweiterung des Bürgerwindparks Armstedt – Fuhlen- 
dorf um Hagen 
Herr Greiner teilt mit, dass auf Grund der schweren Unfälle in Fukushima er-
neut darüber nachgedacht werden sollte, den Ausbau der Windenergieanla-
gen zu unterstützen. Es sollte seitens der Gemeindevertretung die Zustim-
mung zu einer Erweiterung des geplanten Bürgerwindparks Armstedt – Fuh-
lendorf um die Gemeinde Hagen erfolgen. 
 
Er schlägt vor, einen Informationsabend für alle Bürger mit Herrn Hartmann, 
Experte für regenerative Energien, vom Kreis Segeberg, und Herrn Schümann 
vom Bürgerwindpark Armstedt – Fuhlendorf zu veranstalten. Bürgermeister 
Klose ergänzt, dass im Anschluss eine erneute Bürgerbefragung stattfinden 
müsste. 
 
Es besteht Einvernehmen in der Gemeindevertretung, die beschriebene Vor-
gehensweise zeitnah umzusetzen, d. h. 
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noch 
TOP 11 

• dass der Informationsabend Ende August nur mit Herrn Hartmann und 
• die Bürgerbefragung Mitte September 2011 stattfinden soll. 

 
Nach Vorlage des Regionalplanentwurfes ist eine Gemeindevertretersitzung 
durchzuführen. 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 

 
TOP 12 Verschiedenes 

Frau Ostermann gibt bekannt, dass Frau Dinglage die Pflege um den Schau-
kasten nicht mehr ausführen kann. Es besteht Einvernehmen, dass Herr 
Worbs die Arbeiten übernimmt. 
 
Herr Fischer weist die Anwesenden darauf hin, dass das Volleyballturnier am 
01.07.2011 stattfinden wird und bittet um rege Beteiligung. 
 

Protokollführer 
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Ergebnisprotokoll (öffentlicher Teil) 
 

Nr. Stichwort zu erledi-
gen durch 

zu erledi-
gen bis 

Rückmeldung 
an 

Anmerkungen 

2010/11/12 Sanierung Gehweg 
Hauptstraße 

PuMA nächste 
GV-Sitzung 

GV  

2010/11/13 Sanierung Straßende-
cke Lohkamp 

PuMA nächste 
GV-Sitzung 

GV  

2011/13/03 Anschaffung Schauta-
fel 

Ausschuss 
für kulturel-
le Angel-
genheiten 

nächste 
GV-Sitzung 

GV  

2011/13/03 Ortstermin Moorweg Bürger-
meister 

nächste 
GV-Sitzung 

GV  

2011/13/06 2. Nachtragssatzung / 
Wasserversorgungs-
satzung 

FB III nächste 
GV-Sitzung 

Bgm.  

2011/13/07 Beitrags- und Gebüh-
rensatzung / Wasser 

FB III nächste 
GV-Sitzung 

Bgm.  

2011/13/09 Investitionen KiTa 
„Bärenstark“ 

FB III 15.07.2011 Bgm.  

2011/13/10 Entgelt- und Benut-
zungsordnung KiTa 

FB III 15.07.2011 Bgm.  

2011/13/11 Erweiterung Bürger-
windpark 

Bgm. 15.09.2011 GV  

 
 


